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80 81Интернет вещей как 
платформа трансформации 
бизнес-моделей 
нефтегазовых компаний: 
инвестиционный анализ  
и оценка рисков 
Internet of things as platform for 
transformation of oil and gas companies’ 
business models: investment analysis 
and risk assessment
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Источник: sdecoret / depositphotos.comРоботизация процессов становится частью работы компаний ТЭК

EDN: CEKFSRDOI 10.46920/2409‑5516_2022_11177_80
Аннотация. В условиях нарастающей нестабильности на мировых энергетических рынках 
нефтегазовые компании трансформируют бизнес-модели, формируя новые пропорции 
вертикальных и горизонтальных связей в управлении каждым отдельным сегментом 
цепочки создания стоимости. Исключительную роль в данных трансформационных 
процессах играют прорывные технологии, в частности интернет вещей как платформа, 
открывающая возможности децентрализованного управления системой независимых 
систем, в контексте энергетического рынка - бизнес-единиц. В работе на основании про-
изведенного инвестиционного анализа выверена гипотеза о значительном экономиче-
ском потенциале для компаний, который, помимо роста доходности и снижения затрат, 
предполагает образование сетевого эффекта трансформации. Примененное сценарное 
риск-моделирование позволило произвести ранжирование различных по капитализации 
игроков нефтегазового рынка по степени уязвимости к внешним шокам и ценовым обва-
лам, что исключительно актуально в свете геополитических кризисов.
Ключевые слова: интернет вещей, цифровизация, трансформация, нефтегазовые компании, 
нефтегазовый бизнес, доходность, риски, сетевая структура.

Abstract. Concerning the growing instability of the global energy markets oil and gas companies 
are transforming business models, creating new proportions of vertical and horizontal integration 
in the management of each value chain segment. Breakthrough technologies play an exceptional 
role in transformation processes, in particular, the Internet of Things performs a platform opening 
up opportunities for decentralized management like system of independent systems (SofS), in 
the context of the energy market it concerns business units. Based on the carried out investment 
analysis, the paper verifies the hypothesis of significant economic potential for companies, 
which, in addition to increasing profitability and reducing costs, presupposes the formation of 
a networking effect for business. The applied scenario risk modeling made it possible to rank oil 
and gas market players of different capitalization in terms of their vulnerability to external shocks 
and price collapses, which is extremely important in light of the pandemic and the upcoming crises.
Keywords: internet of things, digitalization, transformation, oil and gas companies, profitability, risks, 
oil and gas business, networking structure.

В сегодняшних условиях глобальной 
нестабильности и хрупкости экономиче-
ских, политических и социальных систем 
к внешним вызовам возникает необхо-
димость синхронизации двух процессов 
в энергетических компаниях:

1. Оптимизации затрат, моделей про-
изводства, потребления и распреде-
ления энергии.

2. Появлении новых моделей бизне-
са, производстве информационно- 
технологических продуктов внутри 
компании в сочетании с аутсорсин-
гом наиболее неустойчивых звеньев 
цепочки создания стоимости извне.

Для обеспечения синхронности данных 
процессов исключительно важной стано-
вится перестройка модели управления, где 
новые возможности открывают цифровые 
технологии IV поколения или в комплексе – 
индустрия 4.0, а также сетевые системы, 

На одну нефтяную 
или газовую скважину 
приходится около 25 
датчиков, а во всем мире 
действует более миллиона 
нефтяных скважин


